

—Yo son esos los que leo y no me parecen malos.

—¡Qué malos, mujer, qué malos! Eso es falso; todo lo que te digan esos libros es mentira. Verás estos párrafos. Pon atención:

—Tan falsas son las nociones que tenemos de lo bueno y de lo malo, que son muchos, casi todos, los hombres que se imaginan que la caridad es una acción que enaltece al que la hace y honra al que la percibe.

—Sigue.

—Continúa: "¿Cómo es posible que siendo todos iguales, pueda un hombre morir de hambre, mientras otro revienta de hartor? La tierra no existe para una clase determinada de hombres; sus frutos han de ser para todos. Si algunos los acaparan es faltando a toda equidad y justicia."

—Esa es la verdad.

—Pues verás el que sigue:

—Los curas católicos cantan las alabanzas de la caridad a fin de pasarse la vida en perpetua holganza; elogian la mansedumbre por miedo a que algún día la ira justa les arroje de los templos como Jesucristo arrojó a los mercaderes. Los ricos, los que detentan lo que no es, lo que no puede, lo que no debe ser suyo, reparten algunas limosnas, no por lástima ni amor hacia el prójimo, sino para evitar que el hambre haga reventar a los desdichados.

—Josefina, yo no había oído leer hasta hoy cosas tan buenas, concluye el último párrafo. Sigue.

—Va en seguida, Encarnación.

—En una sociedad bien organizada no existirá la caridad, esa ignominia de nuestros tiempos y de las épocas pasadas; y los hombres futuros, si llegan a saber lo que ocurría a principio del siglo XX, quedarán horrorizados y asombrados a la vez.

—Y aquel artículo que leiste del amor libre, ¿en qué periódico venía? Me gustó mucho.

—En este mismo.

—¿Quién lo escribió?

—Lo escribió M. Costa Iscar. Escribeme mucho sobre el amor libre.

—¿Y es anarquista?

—Es todo lo que quieras llamarle...

—¿Ves ahí las cosas; a mí me gustan todos los artículos que tú lees en el taller; pero esos hombres dicen que son muy malos... que destruyen...

—¿Quién te lo ha dicho?

—La maestra.

—¿Podía ser otra?

—El señor cura también lo dice.

—¿No vas nombrando mala familia?

—Dice la maestra que esos hombres siembran la discordia entre los demás, que son perturbadores del orden, que...

—Todo lo que ella quiera. Mira, le dices a la maestra que esos hombres no siembran la discordia, siembran la paz, la bondad, la felicidad y el amor entre todos los seres vivientes, y que ella con ser tan cristiana... y... tan... re... li... giosa, se está comiendo lo tuyo y lo de tus compañeras, que nosotras entramos en el taller a las siete de la mañana y nos da de mano a las ocho o a las nueve de la noche, para que ella coma, vista, calce y se divierta a costa del sudor de nosotras y que esto, más tarde o más temprano ha de concluir, porque es completamente imposible que permanezcamos mucho tiempo de esta manera. Tenemos que luchar.

Y al señor cura le dices que se acuerde de los crímenes que hicieron cuando la inquisición, y aun continúan haciéndolos en muchas partes, y que ellos fueron los que le dieron muerte a Jesucristo, y se la dan a todos los cristos.

—Sí, ellos fueron los criminales; como Maura y Cierva fueron también los asesinos del gran fundador de la Escuela Moderna, Francisco Ferrer Guardia.

—¿Lo que yo no vuelvo es a entrar más en toda mi vida en esas casas llamadas Iglesias, ni en parte alguna que quemien incenso.

Dame, dame muchos libros y periódicos de esos que llaman rebeldes, para darle lectura en mi casa y después estudiarlos yo.

—Toma. Y cuando tengas que preguntar algo a alguien, se lo preguntas a estos libros y no al señor cura.

—Hasta mañana, Josefina.

—Hasta mañana, Encarnación.

—Mira, dice José Nákens que "un cura malo, es lo más malo del mundo", y yo te digo, que un cura malo, es más malo de lo que Nákens se cree.

—¿Que lástima de epidemia!...

FRANCISCO PRIETO

Azuaga.

La conquista de la verdad

FILOSOFÍA BARATA

Aun no he comenzado a escribir y ya me estoy riendo, pero no sonoramente —que la risa sonora me es odiosa—, sino con una tenue risa, casi imperceptible, pero repleta de ironía, de esa ironía rebelde que nace en uno ante la imbecilidad como ante la "sabiduría" o la "inteligencia" de algunos "sabios" o de muchos "inteligentes"...

Bueno. No me entenderéis, lo sé. Pero me entiendo yo y basta. ¿Nace ahí mi individualismo? Tal vez...

Bueno. Me he convencido: no hay como el "amor" para volver excepcionales.

He ahí a la humanidad empeñada en hacer andar hacia adelante a los canchales... Y esto sin metáfora...

Unos cuantos "locos" se han empe-

ñado en convencer a la humanidad de que nadie vive la vida íntegra. Están equivocados. Cada uno vive la vida que se merece. Esto es una verdad. Pero ¿qué es la verdad? ¿Una palabra, una ficción, un ídolo?... ¿Qué es la mentira? ¿Idem, ídem, ídem? ¿Dónde nacen una y otra? ¿Dónde terminan? ¿Qué "fronteras" las separan?

Me dirá don Miguel de Unamuno que esto no es filosofía. Pero si yo le pregunto ¿qué es filosofía? me contestará muy filosóficamente: "una palabra". He ahí la filosofía...

Bueno. La humanidad, o cuando menos una buena parte de ella, está empeñada en la conquista de la verdad. Trabajo les mando... La verdad, si alguna vez ha existido —que lo dudo, pues siempre ha estado la humanidad, que yo sepa, dominada por dioses— entró en el período álgido de su decaimiento hace diez y nueve siglos y pico... Se necesita entonces arrastrar la mentira al abismo...

Para el señor Unamuno, o digamos mejor, para el pasado la verdad fue, y aun sigue siendo en gran parte, el cristianismo. Porque el señor Unamuno, a pesar de abominar del sectarismo, es cristiano...

Atar estos cabos, porque tiene cada transcendentalismo el señor este, que tira de espaldas.

Nosotros vamos a la conquista de la verdad con la anarquía como fin hasta el presente. Después, quién sabe. Triunfante la anarquía, o sea el individualismo en sus bases éticas con comunismo en su desenvolvimiento económico, si no hemos conquistado la verdad andaremos en sus puertas...

Un filósofo, si le dan un estacazo, exclama filosóficamente:

—¡Bah! No vale la pena hacerse mala sangre, es un bruto...

Y sigue filosofando: El mosquito tiene más poder que el buey. Aquél se le posa en el hocico, le clava el aguijón y el buey brama... pero el mosquito echa a volar, importándole un comino de los cuernos, a los cuales les tienen los hombres un miedo feroz...

Vale decir entonces que los hombres somos aún menos que mosquitos... Los filósofos son unos "diablos", pero sin cuernos ¿eh? Porque sería ridículo ver un filósofo con la frente adornada, ¿no es cierto?

Por su parte Nietzsche dice: "¿Puede resultar trágico un asno pereciendo bajo una carga que no puede soportar?" Es el caso del filósofo.

Afirmo: Cada cual tiene su verdad o trata de conquistarla, lo que no impide que casi todos sean mentirosos y por ende farsantes... ¡Por algo vivimos en el siglo tartufo!

BBNITO OLABUENAGA

Buenos Aires, marzo de 1914.

Bibliografía

Hemos recibido el primer número de *El Trabajo*, periódico órgano de la Federación Local de Logroño.

Era de gran necesidad en esa población la publicación de un periódico obrero, que libre de toda ponzoña política sirva de guía al obrero riojano para que marche en paso de avance por el camino de su reivindicación económica.

La calidad de los artículos que publica *El Trabajo* hace augurar que la labor del querido colega ha de ser fructífera para la causa de la emancipación del proletariado.

Deseámosle larga vida. Los periódicos obreros deben enviarle el cambio al Centro Obrero, Logroño.

MAREMAGNUM

La Institución Libre de Enseñanza de Valladolid, nos ha escrito una carta en la que contesta al suelto publicado en el número 209, sobre el que fué profesor de la Escuela de dicha Institución, compañero Giralt.

Dicen en la carta que no cometieron incorrección alguna con el compañero Giralt, cuya buena labor y constancia reconocen en el tiempo que estuvo al frente de la Escuela.

Santiago Nestal desea saber el paradero de su hermano Raimundo Nestal, que hace unos seis años reside en Vizcaya. Dirigirse a esta administración.

La correspondencia del grupo «Los Racionalistas» que se enviaba a Gerardo Calvo, se enviará en lo sucesivo a Jesús García, San Francisco, 41, 3.º, Bilbao.

Los grupos de Bilbao «Los antimilitaristas» y «Juventud Libertaria» se han fusionado, quedando con el nombre de «Juventud Libertaria».

Todos los compañeros que sostenían correspondencia con dichos grupos la enviarán a José Martín, «Expósitos, 7, 5.º», Bilbao.

Este grupo hace constar que en la rifa efectuada de la «Geografía Universal», ha sido agraciado el número 8.890. Quien lo posea puede dirigirse a la dirección indicada, acompañando la papeleta y se le enviará la citada Geografía.

Con motivo de la próxima excursión de propaganda anarquista por la región valenciana, los compañeros de Concoctina desean que los compañeros y grupos que puedan hacerlo, les envíen folletos y hojas de propaganda para distribuirlos gratis en el mitin.

Dirección: Salvador Martí, Concoctina (Alicante)

Habiéndose constituido un grupo artístico en la Sociedad «La Racional» de Eida, con el fin de laborar por la educación societaria de sus socios, los compañeros y librerías que dispongan de obras de carácter social, de fácil representación (de un acto o dos), pueden enviarlas a la Sociedad de Zapateros «La Racional», calle Canalejas, en Eida (Alicante).

Para el compañero de Gruzalema Juan José García, hemos recibido 150 pesetas, en unión de otras cantidades por otros conceptos, cuya lista no publicamos porque la carta no trae firma ni localidad.

Todos los periódicos libertarios españoles pueden enviar 2 ejemplares a Antonio Salguero Torreño, grupo dramático libertario, rúa Carnero León, 205, Brasil.

Protesta, de Buenos Aires: ¡Tomaron cuenta de mi último donativo hecho en carta que dirigí a Barrera? Escriban, sino a esta, Córdoba.

Bautista Faayo, de Buenos Aires, y Julio Amor, informarán a Córdoba de cómo van los trabajos de *La Caida*. Diríjanse a esta redacción.

Toda la correspondencia que se enviaba a Juan Garriga, de Francia, Bages, (Pyrénées Orientales), debe suspenderse hasta nuevo aviso.

Ruego a los compañeros del Ateneo Sindicalista, de Eibar, dispongan de 15 papeletas con fecha 3 del actual hu recibido, y como comprenderán dichos compañeros han llegado después del sorteo. Como no me mandan dirección es por lo que no se las he remitido directamente a ellos. —Antonio Pérez Luna, de Campillo.

En el próximo número publicaremos en vez de «El proletariado militante», el prefacio del libro «Como haremos la revolución», cuyo prefacio es debido a la inteligencia del camarada P. Kropotkin.

Varios compañeros de San Sebastián han iniciado una suscripción a favor del compañero Vicente Fraile, de Sopuerta, que se halla en la extrema miseria a consecuencia de la enfermedad que padece hace más de un año.

La recaudación ha sido la siguiente: Casimiro Díez, 0'50; Miguel Zubizar, 0'50; Saturnino Frías, 0'50; Paulino García, 0'50; Plácido Santamaría, 0'25; Juan Ortega, 0'25; Mauricio, 0'25; Vicente Bonait, 0'20; Eusebio Fernández, 1; Juan Olaschoa, 0'10; Dominián Gastambide, 0'50; Félix, 0'25; María A. Marculeta, 0'20; Lope Oatorio, 0'25; Palmaro Fernández, 0'20; Leandro del Valle, 1. —Total 6'55 que le han sido enviadas.

Cuantos quieran prestar la solidaridad a dicho compañero pueden dirigirse al mismo y a la siguiente dirección: Vicente Fraile, en Sopuerta (Bilbao).

Por haberse nos traspapelado la lista de donativos que usualmente nos remiten los compañeros de San Sebastián, no publicamos la lista de donativos para *TIERRA Y LIBERTAD* diario.

El sábado próximo se celebrará una función teatral en el local de la Juventud Radical Independiente, 79 (Pueblo Nuevo) a beneficio de *Solidaridad Obrera*, diario, poniéndose en escena el drama «Eis ma's pastors» y la comedia «La Cartera».

Precio de la invitación, 30 céntimos. A las nueve de la noche.

Avisos a periódicos

Sánchez Rosa enviará a Gregorio Martínez, de Santa Oialla del Carril (Huelva), calle Escoba, los folletos siguientes:

Bienvenida, El Obrero Sindicalista y su patrono. Entre amigos, El bugadés y el anarquista. A la masa popular, solo para mujeres. Evangelio del Obrero y Entre campesinos Para ellos tres mos 1 peseta.

Acción Directa, Cultura y Acción y Solidaridad, de Gijón, enviarán una suscripción a nombre de Juan Aranguren, calle Francia, 31, 3.º Vitoria, a cuya dirección enviarán toda la correspondencia del grupo «Los Conscientes».

La Voz del Cantero enviará 5 ejemplares a Manuela Irisarri, casa de comidas, zona de Fuera, para José Aranda, Tángor (Marruecos).

También dejará sin efecto la disminución de medio paquete a Gregorio Mira, de Riotinto, que lo decíamos en el número 205.

La Voz del Obrero recibirá 5 ejemplares a Gregorio Mora, de Riotinto y dirá hasta qué número tiene pagado el Centro Obrero de Logroño.

DONATIVOS

Table with 2 columns: Donator Name and Amount. Includes entries like Bujalance, Barcelona, Santander, Madrid, L'Estaque, Casablanca, Paterna de Rivera, Barcelona, Mongay, San Sebastián, Artemio Hilario, Juan Ortega, Casimiro Díez, Pozoblanco, Algeciras, Nerva, Gregorio Martín, Barcelona, Palafrugell, Tremasos, Blanes, Eguera, La Línea, Martínez, Baena, Tarra, R. Martí, C. Santiago, A. Perera, J. Villalba, G. Sánchez, B. García, J. Chacón, J. Llopis, E. Orocencia, Gijón, Zaragoza, Coruña, Chibut, D. de M. n. s., Agustín S. gura, Total 35'90.

Tenemos para la venta los siguientes folletos, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación:

Table with 2 columns: Follet Name and Price. Includes entries like La Anarquía triunfante, Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, La anarquía ante los tribunales, Cómo nos diezman!, El dere ho a la evolución, La política y los obreros.

Cartagena.—Acción Directa. Tenemos para vosotros 3 pesetas de José Roig, por paquetes números 7, 8 y 11.

Barcelona.—A. B. Recibidas 32'25 pesetas; pesos 6'25; por paquetes de Enrique Jornet 15 y tuyas 11. Pagados los dos hasta el 210.

Palafrugell.—G. «Regeneración Humana», 11, 15 25; pesos 0'40; donativo 1'50; Solidaridad Obrera 7'50 y paquetes 5'75. Escribimos.

Eslonay.—J. D. Id. 28'40; para Regeneración 10; para La Voz del Cantero 1 por suscripción y 0'25 donativo; pesos 1; donativo 1'50 y paquetes 1'90. Conformes.

Cuenca. F. de la R. Id. 8 por paquetes. Magallán.—J. N. Id. 1 por suscripción. Puerto de Santa María.—«La Labriega». Id. 5 por paquetes. Miranda del Castañar.—G. U. Id. 1 por suscripción.

LA GRAN REVOLUCIÓN

1789-1973

POR PEDRO KROPOTKINE Traducción por ANSELMO LORENZO

Se publica por cuadernos semanales de 24 páginas ó 20 y una preciosa lámina suelta, con abundante y clara lectura e ilustración profusa y espléndida, al precio de 50 céntimos de peseta.

Pídase en todas las librerías y centros de suscripciones y directamente a la Casa editorial

PUBLICACIONES DE LA ESCUELA MODERNA, CORTES, 478

enviando el importe de cuatro cuadernos por Giro postal, Giro mutuo, o sellos de correo, en carta certificada.

Las suscripciones de fuera de España deberán ir acompañadas del importe mínimo de diez cuadernos.

Los pedidos son servidos a vuelta de correo.

Table with 2 columns: Title and Price. Includes entries like En tiempo de elecciones, Entre Campesino, El Abogado del Obrero, La política de La Internacional, etc.

SUSCRIPCION GENERAL

a favor de los presos por cuestiones sociales

Table with 2 columns: Location/Name and Amount. Includes entries like Barcelona, Vitoria, Seine, Palafrugell, Margarit, Torre del Español, etc.

REPARTO

Table with 2 columns: Location/Name and Amount. Includes entries like Barcelona, Auguste Martínez, Pascual Roos, Juan Altad, Juan Leoumberri, etc.

Balance del número 212

Table with 2 columns: Category and Amount. Includes sections for Ingresos, Gastos, and RESUMEN.